
今年平均加薪3.2% 7年新低
六成僱主未有計劃來年加薪 學會：貿戰或影響調薪

香港文匯報訊（記者 文

森）中美貿易戰持續，全球

經濟存在不確定性。有調查

發現，本港僱員今年的平均

基本加薪幅度為3.2%，幅

度為 7 年以來的新低，而

5.6%的受訪機構更錄得凍

薪，比率為5年來新高。逾

六成僱主未有來年調薪既定

計劃，料對市場及薪酬展望

依然抱持審慎樂觀的態度。
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香港人力資源管理學會早前進行「2018年薪酬趨
勢」調查，訪問了共76家、涵蓋約13.8萬名

全職僱員的機構，了解今年1月至9月期間僱員薪
酬、花紅發放及福利的變動情況和趨勢。
學會昨日公佈調查結果，發現72家受訪機構曾在

調查期間調整薪金，94.4%的機構表示於2018年進
行加薪，5.6%的機構錄得凍薪，整體基本薪金平均
加幅3.2%，幅度為自2011年以來的新低。

5.6%機構凍薪 5年來新高
香港人力資源管理學會副會長孔于人表示，去年

僅得1.1%的僱主決定凍薪，今年比率大幅上升至
5.6%，為5年來新高，不過由於參與調查的機構僅
數十家，實際上也只得數家機構凍薪，故不認為凍
薪將成為未來市場趨勢。
他指出，參考近數年的調查結果，2018年的僱員

平均加薪幅度維持在穩定的水平。
調查結果指，2018年錄得整體基本薪金平均調升
幅度高於整體平均數的行業包括金融服務、公用事
業、貿易、建造及零售，而聘用500名以下僱員的
小型公司調薪幅度達4.1%，高於聘用500名至1,000
名僱員的中型公司及1,000名僱員以上的大型公司。
中型公司和大型公司調薪幅度分別為3.4%及3.1%。
學會表示，76家受訪機構今年亦有發放固定花紅

或非固定花紅，當中96.1%的機構在今年已設立了
發放非固定花紅制度，比率為5年來最高，而38.2%
機構則已設有固定花紅制度，提供固定花紅制度的
機構數目比率呈逐步下降趨勢。

金融業派5.33月花紅最多
調查結果顯示，獲發非固定花紅的僱員當中，其非

固定花紅平均金額為1.37個月基本薪金，金融服務業

獲發放非固定花紅金額較平均金額高，金額為5.33個
月基本薪金，其次為物業發展及管理業，金額為約
2.16個月的基本薪金。
結果亦發現，近六成受訪機構表示對2019年調薪

情況未有既定計劃，逾兩成機構表示調薪幅度將較
2018年高。
孔于人認為，僱主對來年市場及薪酬展望依然抱持

審慎樂觀態度，相信中美貿易摩擦所造成的全球經濟
不確定性，為香港企業和僱主帶來隱憂，有可能影響
對來年的薪酬調整預測。
他又指，調查結果顯示僱主採取「整體薪酬回

報」方式有上升趨勢，愈來愈多僱主在計劃員工薪
酬調整時，會透過一系列金錢和非金錢的回報組
合，包括薪金、福利、工作與生活平衡措施、績效
認可、提供培訓和事業發展機會等，以吸引人才，
以及激勵和挽留員工。

特區政府
本月中將向
立法會提交

「都市固體廢物收費」條例草
案，建議草案通過後設一年半的
準備期，最快2020年可實施。環
境局局長黃錦星表示，垃圾徵費
是減廢減碳相關政策的「火車
頭」，必須先行，而本港的進度
較慢，必須加快步伐。
他又說，會協助物業管理業界

制定指引，應對非法棄置情況，
而日後街上垃圾桶的設計會改
變，數量會減少。對於有市民擔
心徵費推行後會有加價問題，黃
錦星表示，收費定價水平克制，
巿民可以負擔。
垃圾徵費計劃料最快2020年實

施，市民日後要購買指定垃圾袋，
才能處理家居廢物，以一個3人家
庭計，估計每月需繳付33元至51
元，收費水平在實施3年後檢討。
黃錦星昨日出席電台節目時說，

垃圾按量徵費獲主流民意支持，實
施時香港會有數千個點購買指定垃
圾袋。

倡超市購物袋「一袋兩用」
他又建議超市購物袋加入特別

設計，以便用作指定垃圾袋，做
到一袋兩用。
有聽眾致電節目，質疑政府應

針對過度包裝商品而非市民，又
擔心指定垃圾袋會否不斷加價。
黃錦星回應指，徵費是減廢減碳

政策核心，大家緊張
收費，自然會找方法
減廢。
他又說，香港垃
圾徵費的水平介乎於
韓國和台北之間，而
香港經濟情況不比這
兩個地方差，認為是
很克制的水平，本港
家庭能夠負擔。
他續指，本港的
減廢進度較慢，必須
加快步伐，而當年實
施膠袋稅，達到九成
人會自備購物袋，相信可以做到
行為改變。

將助物業管理定指引
有物業管理公司擔心因為住戶

非法棄置垃圾而被罰款，黃錦星
說，未來會協助物業管理業界制
定指引及適應，協助大家如何去
適應改變，去做到平衡。
他重申，與物管業界是以夥伴

態度進行減廢收費，並會以教育
為先，集中資源做教育，視乎成
效再調整資源到執法方面，而食
環署近年人手亦有所增加。
面對垃圾按量徵費的配套不足

爭議，他強調，韓國和台北推出
垃圾徵費時，配套遠比現時香港
少，相信香港實施徵費後，其他
配套便會應運而生，應該看成兩
條腿走路。政府亦會推行不同的
先行先試計劃，包括廢膠及廚餘

回收，並逐步擴展至全港性，又
會於明年在部分地區設立回收膠
樽機。
被問到如何去爭取立法會支

持，黃錦星說，如果大家關注香
港環保減廢，便需要加快步伐，
又說垃圾徵費是在部分政黨推動
下進行，現時正爭取立法會議員
支持條例草案。草案通過後設1年
半的準備期，主要是需時製作指
定垃圾袋、設立售賣點等，預計
最快2020年可實施徵費。
而日後街上垃圾桶會有所改

變，巿民要有心理準備改變街上
掉垃圾的模式，「垃圾桶數目會
減少，只會在公共空間增加多些
回收桶，垃圾桶設計會與時並
進，家居及商業垃圾不可掉進，
主要是棄置紙屑及細件棄置
物。」他相信循序的進程會令社
會較易接受。

■香港文匯報記者 文森

黃錦星：垃圾徵費市民可負擔
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香港文匯報訊（記者 文森）醫
院管理局昨日宣佈委任高拔陞接
替明年離任的梁栢賢，出任行政
總裁一職。有關任命已獲醫管局
大會通過，並得到行政長官批
准，將由明年8月1日起生效，為
期3年。
高拔陞表示，十分榮幸獲委任

帶領一隊熱誠投入的專業團隊，
相信醫管局的發展可以更上一層
樓。
高拔陞是一名內科醫生，現時

為醫管局總辦事處聯網服務總
監。他曾出任新界西醫院聯網服
務總監3年，以及總辦事處多個高
層管理人員職務，包括在策略、
服務規劃及知識管理部門，以及
病人安全及風險管理部門擔任總
行政經理。

梁智仁盼高領醫局闖高峰
醫管局主席梁智仁昨日宣佈任

命時表示，高拔陞有豐富臨床經
驗及領導、管治才能，亦展示出
他對醫管局未來發展具有清晰的
願景及抱負，掌握機構面對的主
要挑戰及對醫院運作有深入的了
解。「我有信心高醫生憑着醫管
局員工的全力支持，可以在梁栢
賢醫生建立的穩固基礎上，帶領
醫管局再闖高峰。」
梁栢賢將履行職務至明年7月

底，他指高拔陞出任新界西醫院聯
網服務總監期間，充分表現他傑出

的領導才能，具備與前線溝通的親
和力，是適合的接任人選。
他續說，醫管局未來發展面對

很多挑戰冀高拔陞高瞻遠矚，為
年輕醫生提供培訓和晉升機會。

梁栢賢難忘「人質事件」
梁栢賢亦大談任內感受，認為

要處理緊急事件是最大的挑戰，
最難忘的事件包括處理2010年馬
尼拉人質事件及2012年南丫海難
和豬流感等。
高拔陞則表示對獲委任感到十

分榮幸，相信憑藉局內經驗豐富
及盡心盡力的員工，加上政府及
醫管局大會的鼎力支持，與醫療
界及社區夥伴的緊密協作，醫管

局的發展能更上一層樓。
他又指，不會低估醫管局未來

面對的挑戰，強調面對人口高速
老齡化和服務需求的增加，醫管
局需要持續招聘醫護人手，重建
及擴建醫院，以改善設施及提高
服務容量。
食物及衛生局局長陳肇始歡迎

醫管局委任高拔陞為行政總裁，
指高拔陞擁有豐富的臨床和公營
醫療管理經驗，以及出色的領導
和管理才能，相信醫管局將延續
與政府的良好工作關係，而政府
將與醫管局主席和新任行政總裁
攜手合作，在面對人口老化的挑
戰的同時，繼續為市民提供優質
醫療服務。

高拔陞明年8月任醫局CEO民記促豁免其他公交隧道費
香港文匯報訊（記者 陳川）新年度
施政報告提出豁免或代專營巴士繳交政
府和專營隧道/道路收費，以紓緩其加
價的壓力，惟非專營巴士及專線小巴等
未有受惠。民建聯立法會議員劉國勳及
陳恒鑌昨日聯同業界約見特區政府運輸
及房屋局副局長蘇偉文（見圖），要求
豁免其他公共交通工具隧道費。
劉國勳及陳恒鑌昨日聯同非專營巴士業界代表約見蘇
偉文。劉國勳表示，公共小巴與專營巴士一樣，在多方
面受政府規管，不過施政報告提出豁免或代專營巴士繳
交政府和專營隧道/道路收費，非專營巴士及專線小巴
等卻未能受惠，會造成不公平競爭。
業界代表則稱，若政府調整政策，讓非專營巴士一同
受惠，業界願意將獲豁免的金額回饋市民。
劉國勳會後引述蘇偉文表示，特區政府將參考過往的

做法，並願意考慮民建聯和業界的意見。他強調，政府
未來出台政策之前，應作全面的考慮，一視同仁地將業
界各持份者涵括在內。
他並認為，在政策落實後，專營巴士應該即時因應豁

免降低票價，讓市民盡快享受優惠。「巴士公司受惠以
後，不能自己袋袋平安，而應在現時的票價上作出下
調，直接讓市民受惠。這樣才能夠給政府及社會公衆一
個交代。」

■孔于人表示，今年的僱員
平均加薪幅度維持在穩定的
水平。

■黃錦星表示，垃圾徵費定價水平克制，巿民可
以負擔。

■梁智仁（中）昨日宣佈委任高拔陞（左）於明年8月接替梁栢賢
（右）出任醫管局行政總裁。 香港文匯報記者劉國權 攝


